

Pour des rencontres nationales de l'écologie antiraciste

Résumé

Proposition de la Commission Antiracisme d'organiser à l'horizon 2026 des Rencontres nationales de l'écologie antiraciste.

Exposé des motifs

La France est actuellement confrontée à une recrudescence des actes racistes et discriminatoires. Une décomplexion assumée dans les discours politiques stigmatisants, y compris de la part de certains membres du gouvernement, dont le Premier ministre, ministre de l'Intérieur et le Garde des Sceaux, qui multiplie les saillies racistes et racialisantes, contre une bonne partie de la population non blanche de ce pays.

Le racisme est omniprésent sur nos écrans et dans les discours, mais il continue de se matérialiser dans des actes. En France, aujourd'hui, les agressions au motif raciste se démultiplient. On meurt d'être une personne racisée en raison de sa couleur de peau, sa religion supposée ou réelle, son appartenance ethnique... On paie le tribut dans sa chair de ne pas être considéré·e comme la norme acceptable.

Il n'y a pas de doute que le contexte national et international démontrent l'urgence de la résistance anti-raciste. Cette résistance doit aussi se traduire dans le milieu de l'écologie politique.

Les personnes racisées sont les premières victimes des effets du réchauffement climatique, de l'extractivisme et du capitalisme. La période coloniale et les politiques néo-impérialistes des pays du Nord, matricent encore aujourd'hui le moule des inégalités croissantes et des violences systémiques qui frappent les personnes racisées, partout dans le monde.

La résistance antiraciste doit aussi s'organiser par une résistance écologique. Créer les liens d'union entre partis politiques, mouvements de lutte, scientifiques et penseur·e·s, citoyen·ne·s, journalistes pour riposter, former, accompagner, gagner.

Nous ne pouvons pas avoir l'arrogance, même en tant que progressistes, de nous penser exempt·e·s des biais racistes inculqués par la société et nous voir comme [seul·e·s](#) détenteurs et détentrices de toutes les réponses pour lutter contre le fléau raciste.

Face aux défis qui nous attendent, cette résistance organisée doit aussi nous permettre de poser les bases d'une démarche victorieuse à l'aune des élections présidentielles de 2027.

C'est pourquoi, il est primordial pour Les Écologistes d'être les artisan·e·s de la construction de ces liens, en organisant, à la sortie des élections municipales, les premières "**Rencontres nationales de l'écologie antiraciste**".

Ces "Rencontres" répondent à plusieurs exigences :

- Faire face aux réalités du racisme systémique, sous toutes ses déclinaisons, analyser les responsabilités politiques dans sa perpétuation.
- S'organiser collectivement pour lancer des actions pérennes de résistance face à la montée des réactionnaires, fascistes et impérialistes de tous pays
- Former les écologistes et leurs allié·e·s à identifier et déconstruire leurs propres biais, afin de renforcer la cohérence et l'efficacité de l'engagement antiraciste et donner tout son sens à la place des "allié·e·s non-concerné·e·s"
- Tracer les contours de politiques décoloniales, écologistes et ambitieuses en France comme à l'international avec nos partenaires, pour retranscrire le combat au sein des institutions politiques et le porter aux différents niveaux de décision

Ces Rencontres ont vocation à être organisées sous l'égide de la Commission Antiracisme, du Secrétaire National Adjoint en charge du projet et délégué à l'antiracisme, de la Trésorière Nationale et de la Conférence des Régions, réuni·e·s dans un comité de pilotage. Elles associeront étroitement toutes les commissions, groupes de travail et élu·e·s dont la participation sera jugée pertinente.

Motion

Le Conseil Fédéral des Écologistes décide l'organisation annuelle de Rencontres nationales de l'Écologie antiraciste, après les élections municipales de mars 2026 :

- **Ces Rencontres seront l'occasion de dialoguer et de s'organiser avec l'ensemble des acteur·trice·s de l'antiracisme en France et à l'international, pour construire un front se dressant efficacement face aux réalités, aux discours et aux conséquences du racisme systémique et décomplexé.**
- **Elles auront pour objectif de produire une réelle orientation politique de l'antiracisme grâce au prisme écologiste et d'abonder une démarche qui se voudra unitaire et victorieuse à l'aune des élections présidentielles de 2027.**
- **Elles seront l'occasion de commencer et d'alimenter la réflexion et les pistes programmatiques autour de la question décoloniale, de l'extractivisme et du rapport diplomatique dans les anciens pays colonisés.**
- **Elles seront aussi l'occasion d'échanger autour des politiques publiques structurelles mises en place par des écologistes ou à développer par notre mouvement.**
- **Elles seront organisées par un Comité de pilotage constitué de la Commission Antiracisme, du Secrétaire National Adjoint en charge du projet et délégué à l'antiracisme, le délégué à la formation et à l'Académie Verte, de la Trésorière Nationale et de la Conférence des Régions.**

Elles associeront étroitement toutes les commissions, groupes de travail et élu·e·s locaux·ales, départementaux·ales, régionaux·ales ainsi que les parlementaires nationaux·ales et européen·nes.

Le cahier des charges et le budget prévisionnel de ces Rencontres seront soumis à l'avis du Conseil Fédéral, sur proposition du Comité de pilotage.

Unanimité pour